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TILFF, JUIN 2021 :  

DE-PONT-FINEMENT ! 

SPORTS, JEUNESSE, 

CULTURE : LA 

COHESION SOCIALE, 

NOTRE PRIORITE 

CADRE DE VIE,  

RURALITE, 

FINANCES, UNE 

GESTION INTEGREE 

#POURVOUS 
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AVANT-PROPOS DE LA 

BOURGMESTRE 

Madame, Monsieur 
Chère Amie, cher Ami,  

Beaucoup d’entre vous le savent, il est pour moi de 
coutume de revenir vers vous à mi-mandat afin de vous 
présenter le travail réalisé par notre équipe. Il s’agit 
pour moi d’un moment essentiel dans la vie de notre 
démocratie locale.   

Ces trois dernières années furent des plus intenses. 
Enfin, nous voyons ce nouveau pont que nous avions 
tant attendu. Si l’aménagement de ses abords reste 
encore à faire, je ne peux néanmoins que me féliciter 
de voir ce projet aboutir au bénéfice de tous.  

Cette année plus que les autres, nous avons pu mesurer 
la chance que nous avons de vivre dans un cadre de vie 
si verdoyant, permettant de belles balades le long de 
l’Ourthe, dans les bois ou à travers champs. Plus que 
jamais, nous devons protéger notre environnement et 
c’est ce à quoi nous travaillons chaque jour De 
nombreuses mesures ont ainsi été prises en la matière 
telles le placement de caméras à des endroits 
particulièrement sensibles, le remplacement des 
équipements de la station d’épuration de Fontin, la 
lutte contre les dépôts clandestins, le remplacement de 
l’éclairage public, le développement des circuits-
courts, … 

La crise sanitaire a bouleversé notre vie sociale, nos 
échanges, nos contacts. Elle nous a contraint à nous 
adapter, à nous réinventer, dans notre vie privée 
comme dans notre vie professionnelle. Nous n’avons eu 
de cesse, durant cette période, d’être aux côtés de ceux 
que la crise de la COVID-19 n’a pas épargné, 
développant de nouveaux outils à même de profiter au 
plus grand nombre (ex : site internet, administration en 
ligne, chèques-commerces, aides aux clubs sportifs et 
associations…). 

Durant les prochaines années, il nous faudra porter une 
attention toute particulière aux traces laissées par cette 
crise. La relance de l’économie locale mais aussi la 
réparation de notre lien social figureront parmi nos 
principales priorités.  

Soyez assurés que toute notre équipe, nos conseillers et 
représentants au sein des différentes instances et 
associations sont pleinement mobilisés à cette fin et 
restent à votre entière disposition. 

Bonne lecture 
 
 
 
 
Laura IKER 
Votre Bourgmestre 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

MOBILITE  

REDUCTION DU NOMBRE DE PASSAGES A 

NIVEAUX 
Tilff compte actuellement 3 passages à niveau: celui de la gare 
(fermeture en août 2021) ainsi que deux autres rue d’Angleur (près 
du Boulevard de Colonster et près du Chemin de Halage).  

Les deux passages à niveau rue d’Angleur font également l’objet 
d’un projet de suppression qui en est, actuellement, à ses 
prémisses. La suppression de ces passages à niveau nécessite 
d’importants travaux (terrassements, construction d’une nouvelle 
voirie, …). Si tout se déroule comme prévu, leur suppression est 
prévue pour 2023.  

Benoit GILSON, CEO INFRABEL 

MOBILITE 

L’ABOUTISSEMENT 

A quelques jours de la mise en service du nouveau pont de Tilff, vient 
le moment de faire le point sur ce qui constitue l’aboutissement de plus 
de quinze années de travail, discussions et mobilisation de notre 
équipe en faveur de ce projet majeur pour le développement de notre 
commune et une mobilité orientée vers le futur. 

Avec ce nouveau pont, c’est tout notre cadre de vie qui se retrouve 
durablement amélioré, que ce soit en termes de sécurité, de mobilité 
douce ou encore d’attractivité.  

Ces dernières années, nous assistons à une évolution des 
comportements de la population. La protection de notre 
environnement et la lutte contre le réchauffement climatique 
poussent de plus en plus d’usagers, jeunes comme moins jeunes, à 
enfourcher leur vélo, à recourir au train ou à privilégier la marche pour 
leurs déplacements. Notre nouveau pont, de par son caractère 
intermodal, s’inscrit dans cette dynamique tout en étant accessible à 
tous, valides comme moins valides.  

Tilff constitue une porte d’entrée pour notre commune. Ce nouveau 
pont, source de curiosité et d’attractivité, permettra, à terme, de 
renforcer l’image de marque ainsi que le caractère rural de notre 
commune, tout en contribuant au développement économique, social 
et démographique de nos villages.  

C’est dans cet esprit que nous sommes en passe de terminer notre Plan 
Communal de Mobilité (PCM), qui définira nos priorités et nos actions 
pour les 10-15 prochaines années. Dans le cadre de l’enquête publique, 
vous pouvez dès à présent (et jusqu’au 30/06) consulter le rapport, 
ainsi qu’une présentation Powerpoint commentée, sur le site internet 
de la commune :https://www.esneux.be/administration/enquetes-
publiques.html?lg=FR.  

VOTRE AVIS COMPTE ! 

SMART CITY 

DU WI-FI PARTOUT ! 

La commune d’Esneux a, en avril 2019, obtenu de la Commission 
européenne un soutien de 15.000,00€ en vue de développer le réseau 
WI-FI dans les bâtiments publics d’Esneux et de Tilff.  

Ce projet WiFi4EU nous permettra de lutter contre la fracture numérique 
et donnera à tous la possibilité d’avoir accès à Internet. 

https://www.esneux.be/administration/enquetes-publiques.html?lg=FR
https://www.esneux.be/administration/enquetes-publiques.html?lg=FR
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COMMISSION CONSULTATIVE DE 

L’AMENAGEMENT DU 

TERRITOIRE ET DE LA MOBILITE, 

UN AVIS ÉCLAIRÉ ! 

Depuis 2020, la commune d’Esneux dispose d’une nouvelle 
Commission Consultative de l’Aménagement du territoire 
et de la Mobilité (CCATM).  

Composée de 25 citoyens, experts, architectes de la 
commune… dont maximum ¼ sont issus du Conseil 
communal, elle constitue un partenaire de choix à même 
d’épauler et conseiller la commune dans son 
développement urbanistique et territorial.  Depuis son 
renouvellement, ce ne sont pas moins de 167 avis qui y ont 
ainsi été émis.  

Notre équipe, composée de Léon MARTIN, Andy PREVOO 
et Benoît GILSON est pleinement mobilisée pour préserver 
ce cadre de vie bucolique si précieux aux yeux de tous.  

ENVIRONNEMENT  

POUR LA PRÉSERVATION DE NOTRE 

CADRE DE VIE ! 

Remplacement de la station d’épuration de Fontin  

Le village de Fontin n’a cessé de se développer ces dernières 
années. De nombreuses nouvelles habitations y ont vu le 
jour, entrainant une surutilisation de la station ainsi que de 
multiples nuisances (bruits, odeurs,…). Afin de pallier à cette 
situation, 135.000,00€ ont donc été dégagés pour procéder 
cette année au remplacement des équipements 
mécaniques, pneumatiques, électriques et de filtration de 
cette station d’épuration située sur nos hauteurs. 

Modernisation de l’éclairage public 

Jusqu’il y a peu, notre éclairage public fonctionnait 
uniquement au sodium. Soucieuse de réduire la pollution 
lumineuse, tout en préservant notre environnement, la 
Commune, en collaboration avec RESA, a décidé de procéder 
au remplacement de 2.250 luminaires au sodium par du LED 
d’ici 2024. Cela entrainera : 
- Une économie d’énergie de 70.000 kWh/an 
- Une réduction des émissions CO² de 6T / an 

Lutte contre les dépôts clandestins 

Pour lutter contre ce phénomène qui, en plus de dégrader le 
paysage, occasionne une charge de travail supplémentaire 
pour nos ouvriers communaux, la Commune d’Esneux a 
décidé de recourir à des dispositifs dissuasifs, parmi lesquels 
des caméras de surveillance mobiles qui pourront être 
affectées aux zones les plus touchées par ces infractions (ex : 
bulles à verre). 

URBANISME  

L’évolution urbanistique de la commune, et l’aménagement de son 
territoire en général, s’annonçaient comme des défis importants de 
cette nouvelle législature. Il s’agissait de conserver/retrouver le 
caractère semi-rural et bucolique de notre commune, et ce malgré 
une pression urbanistique sans cesse grandissante.  

La première mesure importante fut d’instaurer un moratoire 
contre les nouveaux immeubles à appartements sur les terrains 
non-encore urbanisés. Nous nous y tenons. L’objectif n’est pas de 
renier le besoin wallon d’un accroissement du nombre de 
logements, ni le nécessaire regroupement de ces logements dans 
les centres, mais de se laisser le temps de mettre en œuvre le gros 
chantier urbanistique de cette législature, la refonte du Guide 
Communal d’Urbanisme et du Schéma de Développement 
Communal. 

Ces deux instruments majeurs doivent en effet permettre à notre 
commune de redéfinir le futur développement architectural de ses 
centres et hameaux, et de reprendre la main au mieux sur le bon 
aménagement du territoire que nous définirons ensemble. 

Ensemble, car nous souhaitons réellement impliquer le citoyen, et 
ses représentants au-delà du monde politique, dans la réflexion. Le 
Cahier des charges, visant à désigner l’auteur de projet qui nous 
encadrera, et voté à l’unanimité par le conseil communal, est le 
reflet de cette volonté, et impose à celui qui sera désigné une 
consultation organisée des citoyens.  

Autre défi de notre législature, coordonner la fin des travaux du 
Pont de Tilff avec l’aménagement de ses abords, coté Place du Roi 
Albert et Place du Saucy. Ici aussi, le dossier est en bonne voie et 
nous avons fait de grands pas. D’une part, nous avons pu réduire 
de presque deux tiers la place que prendra le futur parking coté 
« avenue Neef », tout en augmentant l’offre de parking entre la 
situation qui existait avant les travaux actuels du nouveau Pont de 
Tilff et celle de demain. D’autre part, les travaux devraient 
commencer à temps et donner au Village de Tilff une large place de 
rencontres, promenades et espaces de repos, dans un cadre qui 
vaudra le détour.  

Adrien CALVAER 
Echevin de l’Urbanisme 

PATRIMOINE 

Le Patrimoine communal fait l’objet de réflexions importantes. La 
rénovation des bâtiments communaux est étudiée et encadrée pour 
rendre ces immeubles moins énergivores et plus durables, la rénovation 
du patrimoine privé est controlée, et le petit patrimoine a fait l’objet d’un 
vaste projet de recensement, mené principalement par l’ASBL le Vieil 
Esneux et le Royal Syndicat d’Initiative de Tilff, que nous remercions à 
cette occasion. Plus de 1100 fiches relatives à ce petit patrimoine ont été 
encodées, et nous cherchons maintenant le meilleur moyen de les mettre 
en valeur. Cela constituera non seulement un outil de valorisation 
touristique, mais aussi et surtout un outil pour protéger ce patrimoine. 

Nous nous engageons pour notre cadre de vie. 
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ENSEIGNEMENT  

UN ENCADREMENT DE QUALITÉ  

POUR NOS ENFANTS ! 

A l’occasion de ce bilan, je voudrais attirer l’attention sur une politique 
menée depuis plusieurs années par la commune mais qui peut passer 
inaperçue, nonobstant son importance capitale pour la qualité de  
l’enseignement dispensé dans nos écoles communales, pour la qualité 
de l’accueil offert, ainsi que pour le confort de travail du personnel. 

Il faut savoir que le salaire des enseignants est financé par la Fédération 
Wallonie-Bruxelles. Pour résumer, celle-ci fixe le nombre de périodes, 
et donc d’heures finançables, en fonction du chiffre de population 
scolaire de l’année scolaire qui précède. Le nombre d’heures financées 
par la Fédération n’est toutefois pas toujours suffisant pour assurer un 
encadrement optimal. 

Prenons un exemple concret. Cette année, à l’école maternelle de 
Montfort, il y a 68 enfants inscrits. En fonction du montant perçu de la 
Fédération, seuls les salaires de 3 ½ enseignantes sont couverts par la 
Fédération Wallonie-Bruxelles. Nous estimons que c’est insuffisant pour 
assurer un encadrement de qualité. Nous prenons donc en charge, sur 
fonds communaux, le salaire d’une assistante maternelle qui vient en 
soutien aux institutrices. 

La Fédération impose également des normes strictes relatives au 
nombre maximum d’élèves qui peuvent être accueillis dans une classe. 
Or, le financement ne suit pas toujours. Nous avons décidé de prendre 
à notre charge le salaire d’enseignants afin que ces normes puissent être 
respectées et que les classes ne soient pas surpeuplées.  

C’est ainsi que, à ce jour, la Commune assume, sur fonds propres, le 
salaire (en tout ou en partie) de pas moins de 14 enseignants et de 5 
assistantes maternelles. Une politique de l’ombre, mais dont les effets 
se font ressentir au quotidien dans nos écoles.  

Anne-Catherine FLAGOTHIER,  
Echevine de l’Instruction publique et de la Culture        

CULTURE 

Les activités culturelles ont évidemment 
fortement souffert de la crise sanitaire. Depuis 
mars 2020, tout est à l’arrêt…. Des activités en 
ligne ont été proposées. C’est ainsi que le 
« Parcours d’Artistes 2020 » a été proposé sous 
forme d’une exposition virtuelle, visionnable sur 
le site internet de l’Escale, avec vote en ligne 
pour désigner le Mérite artistique communal. 
Des activités en extérieur ont eu lieu, comme 
l’exposition le long des berges de l’Ourthe, à Tilff, 
du groupe Diafocam. 

En décembre, un « calendrier de l’avent » virtuel, 
proposant chaque jour une activité différente 
(conte, concert, balade virtuelle, recette de 
cuisine…), a également été organisé. Les activités 
« en présentiel » ont toutes été reportées et 
l’agenda des mois à venir est déjà bien rempli.   

 

BIBLIOTHEQUES 

DES BIBLIOTHEQUES ENFIN 

CONNECTÉES ! 

Depuis septembre 2019, nos deux bibliothèques 
communales sont intégrées au réseau provincial 
de bibliothèques publiques. Cela signifie un 
élargissement considérable du catalogue auquel 
ont accès les usagers de nos bibliothèques. Si un 
ouvrage n’est pas présent chez nous mais qu’il se 
trouve dans une des bibliothèques du réseau, 
l’utilisateur peut le réserver et il sera directement 
amené, en service interne, depuis sa bibliothèque 
d’origine, vers une de nos bibliothèques 
communales. L’accès à différents documents en 
ligne est également étendu. 

L’objectif est en outre de diversifier les activités 
au départ de nos bibliothèques et de multiplier les 
collaborations avec les autres services 
communaux (culture, jeunesse..) mais également 
avec les écoles. 

C’est à cette fin que nous avons décidé 
d’augmenter l’horaire de l’employée en charge de 
la bibliothèque. De 12 heures semaines en 2015, 
on est passé à 18 heures semaines, puis, depuis 
ce mois de mai 2021, à un temps plein.    

CHIFFRE-CLÉ  

19 
14 ENSEIGNANTS ET 5 

ASSISTANTES MATERNELLES 

FINANCÉS SUR FONDS 

COMMUNAUX  

QUIZZ : Vous connaissez cet endroit, bien sûr ! Réponse en 

dernière page. 

PHOTO N°1 
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HALLS SPORTIFS 

LUMINEUX A ESNEUX, SOLIDAIRE A TILFF 

L’ASBL CSET vise à soutenir et à promouvoir la pratique du sport sur la commune 
dans les meilleures conditions et infrastructures possibles. C’est pourquoi les 
administrateurs MR collaborent proactivement avec l’ensemble des membres du 
Conseil d’administration et l’équipe du CSET à l’amélioration du matériel et des 
halls pour le bien de tous ses utilisateurs.  

Nous pouvons citer à titre d’exemple, l’installation d’un nouvel éclairage dans le hall 
d’Esneux. Notre équipe veille en outre au développement de liens dynamiques avec 
les associations du territoire et les autorités communales.   

Grâce à l’action du CSET, notre commune peut offrir un cadre de vie sportive 
moderne et agréable tant aux habitants de notre commune qu’aux sportifs 
fréquentant ces espaces.  

Le sport permet le développement de soi, l’épanouissement personnel et la création 
de liens sociaux, lesquels furent mis à mal par la crise sanitaire.  

Il nous semble donc d’autant plus important de souligner la mission sociétale 
assumée par le CSET pour le bien des habitants de notre région, en assurant la 
gestion d’un centre de vaccination au sein du hall de Tilff, afin de permettre à chacun 
de retisser des liens sociaux et de reprendre une vie normale (et sportive !) dans un 
futur proche. 

Merci à toute l’équipe pour ce travail !  

Brian DECHAMPS Nathalie RENOTTE  
et Vincent RIGAUX, Administrateurs CSET 

 

 

 
 

LA JET  

(JEUNESSE ESNEUX-TILFF) 

RECONNAISSANCE DU 

TRAVAIL ACCOMPLI ! 

Après plusieurs années de travail, et sous 
l’impulsion d’abord de Gaëlle GEORIS, puis 
de Daphné SIOR à la présidence, mais aussi 
de Lucile MAESEN au Conseil 
d’administration, la JET vient d’obtenir sa 
reconnaissance comme Maison des Jeunes 
de catégorie 2 . 

La Fédération Wallonie-Bruxelles ouvre 
ainsi la voie à des moyens financiers 
supplémentaires. Ils permettront de 
continuer à œuvrer au développement de 
l’accueil et de l’encadrement pluriel des 
jeunes de notre commune. Le 
développement d’une antenne tilffoise 
est aussi une priorité pour les prochains 
mois et années.  

Parmi les projets et activités mis en place, 
il y a les multiples ateliers hebdomadaires, 
l’organisation d’un festival « Esneux Street 
Arts », la réalisation d’un clip vidéo 
sensibilisant aux dangers d’Internet et des 
réseaux sociaux, la création d’un jeu 
pédagogique comme outil de prévention 
au harcèlement, l’organisation de voyages 
à l’étranger en vue d’y découvrir d’autres 
histoires et cultures, etc. 

Et la COVID-19 dans tout cela ? Même pas 
peur ! De multiples adaptations ont été 
proposées aux jeunes, telles que des 
rencontres en extérieur, des moments 
d’échanges sur les réseaux sociaux, des 
balades, etc. Une bulle d’air bien 
nécessaire !  

Daphné SIOR, Présidente 
Gaëlle GEORIS et Lucile MAESEN 

PHOTO N°2 

DIGITALISATION 

L’ADMINISTRATION SE MODERNISE ! 

Le parc informatique communal a été remplacé dans son entièreté. Les processus 
ont été revus afin de se passer de papier pour les collèges et conseils communaux, 
ainsi que pour les marchés publics. 

Enfin, notre commune dispose désormais d’un nouveau site internet permettant 
l’obtention de documents administratifs en ligne. Plus d’infos sur www.esneux.be  

http://www.esneux.be/
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ACTION SOCIALE (CPAS) 

LA PORTE DU CPAS EST OUVERTE À TOUS CEUX 

QUI EN ONT BESOIN, SANS EXCEPTION ! 

Le CPAS a parfois mauvaise presse et pourtant, c’est un rouage 
essentiel de la solidarité au niveau de la Commune. Le MR en est fier. 
Grâce à son action, en 2020, ce sont: 

• 533 ménages aidés à Esneux; 

• 18.335 repas livrés à domicile; 

• 23 personnes réinsérées sur le marché du travail ; 

• 107 personnes aidées par Esneux Services (bricolage & 
jardinage) 

• 34 enfants/jour (en moyenne) dans nos deux crèches 
communales (Tilff’ilous et les Marmousets)  

En 2020, la hausse du nombre de sollicitations au CPAS a été 
progressive mais relativement modérée. Les mesures fédérales 
(droit passerelle, allocation de chômage complémentaire, …) ont 
permis, dans un premier temps, d’amortir le choc. La situation 
devient cependant de plus en plus difficile et nous constatons que le 
public a sensiblement changé. Les jeunes, les étudiants, les 
travailleurs intérimaires sont de plus en plus nombreux. Un 
phénomène qui s’est malheureusement amplifié avec la crise et la 
fermeture d’un grand nombre de secteurs.  

Nous constatons également que certains indépendants, à l’arrêt 
depuis plusieurs mois, ont du mal à s’en sortir. Bien que ce public 
n’ait pas pour habitude de se tourner vers le CPAS dans ce genre de 
situation, c’est bien là la mission du centre: sa vocation est d’aider 
tous celles et ceux qui, à un moment donné, rencontrent des 
difficultés d’ordre financier et/ou privé (crise sanitaire, faillite, 
maladie, perte d’emploi, problèmes familiaux, etc.). 

Le CPAS est donc ouvert à tous. Il n’y a pas de honte à venir frapper 
à sa porte et demander une aide, un conseil. Toute une équipe est à 
votre écoute et vous aiguillera au mieux dans vos démarches.  
CPAS – place du souvenir, 1 à Tilff  

🕿 04/273.78.00 🖳 cpas@cpasesneux.be 

Une équipe à votre écoute ! 

L’équipe libérale du CPAS se compose de 3 conseillers qui allie la 
jeunesse et l’expérience, le dynamisme et la maturité. Tout en 
essayant d’aider au mieux tout un chacun, notre objectif est de 
parvenir à remettre à flot les bénéficiaires du centre afin que ceux-
ci puissent prendre ou reprendre leur envol. 

« Si tu donnes un poisson à un homme, il mangera un jour; si tu lui 
apprends à pêcher, il mangera toute sa vie ». Dans le même esprit 
que le proverbe, nous accordons une attention toute particulière à 
la réinsertion professionnelle. La (re)mise à l’emploi des 
bénéficiaires via le mécanisme de l’article 60 permet de les 
réconcilier avec le monde du travail et cela se solde dans un certain 
nombre de cas par un engagement durable! 

Laurence MARNEFFE, Cheffe de groupe MR au CPAS 
Hervé BECHOUX  et François GOFFART, Conseillers CPAS 

CHIFFRE-CLE : 5.396.918,67 € 
BUDGET DU CPAS POUR L’ANNEE 2021 

AGRICULTURE 

SOUTIEN AU DEVELOPPEMENT DES 

ACTIVITÉS D’UNE COOPERATIVE 

AGRICOLE SUR NOTRE COMMUNE 
Nous soutenons nos producteurs locaux. C’est la raison 
pour laquelle nous avons mis à disposition d’une 
coopérative agricole, un terrain communal, en vue de 
favoriser le recours aux circuits-courts.  

Concrètement ce projet permettra :  
- Production biologique de fruits, légumes et œufs ; 
- Vente locale à un prix juste pour tous (producteurs, 

clients,…) 
- Implication possible pour les habitants (Ferme 

ouverte) ;  
- Transmission de savoirs et de savoir-faire (ateliers, 

visites,…). 

EMPLOI 

« AVEC L'ALEM, MÉNAGEZ-VOUS !» 

Tel est le slogan de l’agence locale pour l’emploi (l’ALEm) 
d’Esneux, qui depuis 1995 propose à la population divers 
services de proximité : nettoyage à domicile, jardinage et 
petits travaux. Elle assure également le repassage rapide 
du linge dans ses locaux, au bas de l’avenue Iris Crahay. 

Elle procure de l’emploi à environ 70 personnes, avec un 
objectif de développement des compétences et de bien-
être au travail.376 personnes ou ménages de la commune 
y font actuellement appel. Leur intérêt ? 

• Des prestations effectuées par du personnel digne de 
confiance, correctement équipé et formé ; 

• Un prix très compétitif grâce au système des titres-
services (9 € / heure) ou des chèques ALE (à partir de 
5,95 € / heure) ; 

• Une couverture des conséquences en cas d’accident 
de personnes ou de biens. 

Le MR d’Esneux contribue à la bonne marche de l’ALEm et 
au développement de ses activités, via la présence de 
deux  de ses membres au Conseil d’administration : 
Etienne REUTER  
& Serge KALBUSCH. 
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SECURITE 

ON PRÉPARE LA RELÈVE ! 

Notre zone de police SECOVA a lancé l’année dernière un 
programme destiné à mieux faire connaître la police et ses 
services aux 15-18 ans des communes de notre zone de police. 

Entre septembre 2020 et mai 2021, ce ne sont pas moins de 
25 jeunes qui se sont retrouvés 15 samedis durant, pour des 
cours théoriques et pratiques (self-défense, premiers 
secours,…), des rencontres et visites extérieures, encadrés par 
notre police locale. Une excellente initiative à même de 
développer les liens avec nos jeunes , et pourquoi pas susciter 
des vocations ? 
 

FINANCES ET BUDGET 

2.267.000€, LE COMPTE  

EST BON ! 

Si le budget est une estimation, le compte représente la réalité 
comptable de notre Commune. C’est une sorte de photographie de 
la situation financière de notre commune, de son évolution et des 
perspectives que nous pouvons envisager pour le futur. 

Avec pour 2020, des recettes à l’exercice propre de 15.879.375,12 € 
et des dépenses de 15.827.575,64 €, le résultat du compte 2020 
dégage un boni hors provisions de 51.799,48 €.  

Nous pouvons nous en féliciter, d’autant plus que nous augmentons 
nos provisions pour risques et charges de 555.000 €, pour atteindre 
le montant global de 2.267.000 €.  Ainsi, nous serons à même de 
pouvoir faire face aux échéances futures.   

En effet, il nous faut rester prudent car la crise que nous connaissons 
actuellement aura un impact négatif sur nos recettes IPP ces 
prochaines années. Cela viendra encore alourdir les effets du Tax 
Shift ainsi que celui des pensions.  

Pierre GEORIS 
Echevin des Finances et du Budget 

CONSEIL DE POLICE 

Le conseil de police de la zone SECOVA est composé de 
représentants des différentes communes de la zone. Ensemble ils 
assurent la gestion des ressources de la police locale (budget, 
équipements, bâtiments,…).  

Après plusieurs années de dévouement et de service durant 
lesquelles il a pu faire bénéficier nos forces de l’ordre de son 
expertise financière, Michel VEILLESSE passera le flambeau au 
Conseil de police fin 2021. Il y sera remplacé par Justine 
FLAGOTHIER. A noter que la présidence a également changé de 
mains, Laura IKER l’ayant cédée à Daniel BACQUELAINE, 
Bourgmestre de Chaudfontaine. 
 

MERCI MICHEL  
ET BONNE CHANCE  
JUSTINE ! 

COMMERCES 

UNE BOUFFÉE D’OXYGÈNE ! 
La crise sanitaire n’a pas épargné nos commerçants, 
restaurateurs et indépendants. 

Nous ne les oublions pas et sommes à leurs côtés pour 
faire face à ce fléau. C’est pourquoi, nous avons décidé de 
les exonérer fiscalement des taxes relatives aux 
enseignes, aux débits de boissons et à l’occupation du 
domaine public pour les années 2020 et 2021. 

Enfin, et là où cela est possible, nous avons permis 
l’agrandissement temporaire des terrasses HORECA. 

 

Pompiers 3%

Personnel
45%Fonctionnement

16%

Déchets
5%

Police
10%

CPAS
12%

Dette 9%

Répartition des dépenses ordinaires 
BUDGET 2021 

PHOTO N°3 
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LE COUP DE GUEULE DE LAMBERT 

TRANSITION ÉNERGÉTIQUE : QUAND ON NOUS FAIT PRENDRE DES VESSIES 

POUR DES LANTERNES 

 
Une transition, cela signifie passer d’une situation établie à une situation provisoire visant à établir dans le futur une nouvelle situation. 

La situation établie, c’était de produire notre électricité avec des énergies fossiles (beaucoup de CO2) et l’énergie nucléaire (pas de CO2 mais 
danger en cas de gros problème). La transition, c’est la suppression du nucléaire pour 2025 et la promotion de l’énergie solaire et éolienne. 

Réduire les émissions de CO2 et donc, la pollution, on ne peut qu’approuver mais tout le monde sait qu’on ne pourra pas assurer notre 
indépendance énergétique avec le solaire et l’éolien uniquement qui sont de plus des moyens de production intermittents, donc non continus 
(pas de soleil ou pas de vent). Il faudra donc compenser par des centrales au gaz moins polluantes que des centrales utilisant du charbon ou du 
pétrole mais émettrices de CO2 malgré tout. En supprimant nos centrales nucléaires, on augmentera encore plus le nombre de centrales 
émettant du CO2. Quant à la disparition du risque nucléaire, laissez-moi rire car la France compte bien garder 30 réacteurs nucléaires dont 
plusieurs sont à quelques kilomètres de nos frontières. 

En outre, il faut savoir que le zéro carbone n’existe pas. La construction d’une éolienne terrestre, c’est du métal (la structure), des tonnes de 
béton (la base), des plastiques renforcés ( les pales) et 600 litres d’huile à changer tous les mois. Sur les éoliennes off-shore (en mer) il faut 
ajouter une tonne de métaux rares. Donc pas mal de carbone pour la construction, la mise en place et l’entretien. 

L’Union Européenne, avec son protocole anti-pollution des véhicules EURO 7, contraint les constructeurs automobiles à passer au tout 
électrique avec des conséquences non négligeables en terme de prix (difficile de trouver à moins de 30.000€). Quant au carbone, la construction 
de la voiture électrique ne va rien changer (carrosserie, pneus et équipement divers) En plus il y a les batteries avec d’énormes pollutions pour 
l’extraction du lithium. Des experts ont calculé qu’un véhicule électrique devait parcourir 50.000 km avant de présenter un meilleur bilan 
carbone qu’un véhicule thermique, à condition d’utiliser une électricité propre (ce qui n’est pas gagné d’avance). 

Il faut aussi savoir qu’une voiture électrique va consommer entre 15 et 20 Kw au 100 km ( ce sera plutôt 20 que 15 avec le chauffage en hiver, 
le conditionnement en été). A raison de 15.000 km/an, cela fait 3000 Kw par an, à savoir que le ménage va doubler sa consommation électrique. 

Si on ajoute à cela le chauffage de nos habitations où il faudra aussi passer à l’électricité pour atteindre un pseudo zéro carbone, la 
consommation des ménages sera entre 3 et 4 fois supérieures à ce qu’elle est aujourd’hui. Or nos capacités de production sont réduites. La 
question qu’on peut légitimement se poser : à quel prix sera le Kw/h dans 10 ans ? 

Je crains la réponse mais si nous ne réagissons pas aujourd’hui, nous serons mis devant le fait accompli comme dans bien d’autres domaines 
où notre avis ne compte plus ou si peu. 

L’Europe présentera sûrement des chiffres de pollution certainement à la baisse mais on ne prendra pas en compte les chiffres des centrales 
électriques au gaz, au charbon (en Allemagne et à l’est). Et surtout, où cela devient une véritable arnaque, c’est que nos industries sont 
maintenant en Chine qui a doublé ses émissions de CO2 en 10 ans, sans compter les supers tankers polluant tant et plus qui nous 
approvisionnent à partir de la Chine ou d’ailleurs. 

Quand va t-on produire nous-même ce dont nous avons besoin, de manière la plus propre et la plus durable possible ? 

Diminuer la pollution d’un côté et la voir monter de manière exponentielle dans d’autres parties du monde sur lesquelles nous n’avons aucun 
contrôle, cela rime à quoi ? C’est la pollution globale sur la planète qui compte et là, elle n’est pas en train de diminuer, bien au contraire, les 
enjeux financiers continuent à prendre le dessus et c’est une fois de plus nous qui paieront l’addition pour que nos gouvernants puissent 
présenter des statistiques satisfaisantes dont les chiffres seront encore truqués. 

Lambert BLOCKOUSE 

PHOTO N°4 
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MOT DU PRESIDENT DE SECTION 

A un peu plus de 960 jours après les élections communales d’octobre 2018, 
l’engagement des membres de la section du MR d’Esneux-Tilff est toujours aussi 
ferme. Nos élus peuvent compter sur une véritable équipe. Une équipe qui 
s’inscrit dans une certaine continuité, s’appuie sur l’expérience de plusieurs 
législatures, mais qui se veut dynamique et ne craint pas de se renouveler. C’est 
ainsi qu’en 2018, elle a accueilli des jeunes dont l’enthousiasme et l’implication 
sont encore plus affirmés aujourd’hui. La relève est là ! 

Une culture du débat et la volonté de rester connecté aux réalités économiques, 
sociales, financières et, surtout, humaines, déterminent nos actions tant dans 
les assemblées élues qu’au sein des associations de notre commune, telles que 
le CSET, la JET, l’ALEm, ou encore la CCATM.  

Et la crise sanitaire que nous connaissons depuis mars 2020 n’aura pas ébranlé 
notre engagement politique au niveau local, ni auprès des niveaux de pouvoirs 
provincial, régional et fédéral. Que du contraire !  

Il est indéniable que notre société évolue de plus en plus vite et que les 
changements auxquels nous devons faire face sont pour l’essentiel inédits. 
Certes, au niveau local, nos moyens sont limités, mais nos actions sont 
primordiales pour défendre le bien-vivre que nous connaissons dans nos villages 
et plus globalement en Belgique et en Europe. C’est dans cet état d‘esprit que 
notre équipe œuvre chaque jour, et donc pour les 1230 jours qu’il nous reste 
avant le scrutin de 2024 !  

N’hésitez pas à nous interpeller, nous sommes dans vos quartiers, ce sont les 
nôtres aussi ! Vous pouvez également vous tenir informés de nos activités via 
notre page Facebook (QR code) ainsi que via notre newsletter trimestrielle 
disponible sur demande à serge@kalbusch.be 

Et si nos opinions convergent, rejoignez-nous.  

Serge KALBUSCH 

 

     N’HESITEZ PAS A NOUS 

CONTACTER 

AU COLLEGE COMMUNAL 

Laura IKER 
Bourgmestre, chargée de la Sécurité, de l’Etat-civil, de la 
Mobilité, du Tourisme, de la Population, de la Prévention des 
violences domestiques et des Services de secours 
laura.iker@esneux.be – 0478/25.55.43 

Adrien CALVAER 
Echevin de l’Urbanisme, du Patrimoine, du Logement, des Eaux 
et Forêts, de l’Aménagement du territoire et du Jumelage 
adrien@calvaer.be - 0485/92.26.69 

Anne-Catherine FLAGOTHIER 
Echevine de l’Instruction publique, de la Culture, de l’Accueil 
Temps Libre, des Musées et Bibliothèques 
annecatherine.flagothier@avocats-levy.be – 0478/29.33.90 

Pierre GEORIS 
Echevin des Finances, du Budget, des Affaires économiques, 
des Marchés publics, du Commerce et de l’Industrie, des 
Sports, des Cultes, et de l’Agriculture 
pierre.georis@gmail.com – 0498/58.10.13 

AU CONSEIL COMMUNAL  

Léon MARTIN  
leonmartin4130@gmail.com – 0477/57.42.96 
Michel VEILLESSE  
michel.veillesse@yahoo.fr – 0478/96.04.17 
Daphné SIOR 
 daphne.sior@gmail.com – 0470/59.94.40 
Justine FLAGOTHIER  

j.flagothier@outlook.com - 0496/71.96.59 

AU CPAS 

Laurence MARNEFFE 
laurence.marneffe@hotmail.com - 0496/93.71.14  
Hervé BECHOUX  
herve.bechoux@gmail.com - 0475/84.57.44  
François GOFFART  
goffartf86@gmail.com - 0475/73.41.24  

COMMISSION CONSULTATIVE DE L’AMENAGEMENT DU 
TERRITOIRE ET DE LA MOBILITE (CCATM) 

Léon MARTIN 
Andy PREVOO 
Benoit GILSON 

AGENCE LOCALE POUR L’EMPLOI ASBL (ALEM) 

Serge KALBUSCH 
Etienne REUTER 

JEUNESSE ESNEUX-TILFF ASBL (JET) 

Daphné SIOR 
Gaëlle GEORIS 
Lucile MAESEN 

CENTRES SPORTIFS ESNEUX-TILFF ASBL (CSET) 

Brian DECHAMPS 
Nathalie RENOTTE 
Vincent RIGAUX 

PHOTO N°5 

RESULTAT QUIZZ ① Place Jean d’Ardenne, Esneux ② Eglise de Fontin ③ Centre de Tilff depuis le RAVEL ④ Village de Ham ⑤ Drève de Brialmont  


